

TRABAJADORES

Año 56 de la Revolución
Edición única. Cierre 9:30 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 20 ctvs | ISSN-0864-0432
Año XLIV No. 25



**En este número
una nueva edición
de la separata**



|03
|Día del trabajador tabacalero

Arte con aroma



|10
**Día de África:
nuestra
solidaridad**

Tocar puertas: derecho del sindicato

| **Francisco Rodríguez Cruz
y Evelio Tellería Alfaro**

La preparación de los dirigentes sindicales y administrativos en el segundo semestre del año con vistas a la entrada en vigor del Código de Trabajo y la prioridad que reviste la atención al sector no estatal, estuvieron entre los asuntos primordiales abordados por el pleno del Consejo Nacional de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC).

En relación con ese documento, su Reglamento y disposiciones complementarias, Ulises Guilarte De Nacimiento, secretario general de la CTC, puntualizó que en sus articulados hay acciones que tocan directamente a la efectividad del trabajo sindical al tener en cuenta modificaciones en los lineamientos de las negociaciones colectivas nacionales a partir de cambios estructurales y luego tienen su reflejo en el convenio colectivo de trabajo.

Recalcó la necesidad de conocer a fondo esa legislación, y al mismo tiempo, lo relacionado con la administración de la justicia laboral en los colectivos.

Manifestó que en los meses venideros y de conjunto con el Ministerio de Trabajo y Seguridad Social se impartirán seminarios para los cuadros sindicales en todas las estructuras.

El también integrante del Comité Central del Partido y del Consejo de Estado señaló que recibirá especial prioridad un análisis con todos los trabajadores no estatales acerca de la Ley Tributaria e indicó que como parte de ese ejercicio es preciso que los dirigentes sindicales tengan claridad de su contenido y dispongan de los suficientes argumentos para explicarla.

Informó que el trabajo por cuenta propia registra un sostenido crecimiento; están aprobadas 498 cooperativas no agropecuarias y funcionan 246, hay más de 466 mil trabajadores agrupados en esa nueva forma de gestión económica en una gama de 201 actividades.

La organización y afiliación de estas personas es la tarea política más importante del movimiento sindical y en la cual hay que avanzar más en la estructura a nivel de sección sindical, expresó.



| fotos: René Pérez Massola

Dijo que la batalla contra la corrupción y el delito aún no ha alcanzado la efectividad que amerita una tarea de tal magnitud y precisa de una combatividad superior.

El pleno aprobó la implementación de los 30 objetivos estratégicos derivados del XX Congreso de la CTC y las principales tareas estratégicas que emprenderá el movimiento sindical en el segundo semestre del año.

(Continúa en la página 6)

Algunas dificultades en el desempeño de las UBPC fueron abordadas por miembros del Consejo.





La columna del lunes

Los ojos de los dueños

| Vivian Bustamante Molina

Sin control y exigencia demorarán o simplemente quedarán en el camino los cambios radicales que favorece el nuevo modelo económico, el cual, entre otras estrategias, maximiza la responsabilidad de los individuos y colectivos de trabajadores, para su propio bienestar y contribuir al éxito de la empresa estatal socialista.

De ahí que variables como producción y salario no están desligadas de una necesidad impostergable: el examen y la vigilancia sistemática de los procesos, que impliquen preservar y utilizar de forma adecuada los recursos asignados por el Estado.

Hoy es común oír hablar del ambiente de control, un estatus intangible en primera instancia, pero del que muchas veces nos damos cuenta si existe o no cuando recorremos áreas de labor, escuchamos conversaciones o simplemente observamos rostros.

Forjarlo y mantenerlo requiere empeño múltiple. Compete al director, al departamento económico y también a los trabajadores, con la obligada posición de vanguardia para el sindicato, que sin una actitud protagónica poco podrá aportar en la cruzada contra el despilfarro, los usos indebidos, los actos ilícitos y las indisciplinas.

Es sinónimo de planes de prevención elaborados con intencionalidad, y resulta un error verlo como el mecanismo para detectar delitos o de preparación con vistas a una auditoría. El éxito radica en localizar a tiempo las dificultades. Siempre será una derrota la consabida autopsia para revelar los daños morales y económicos que van acoplados al descontrol.

Al decir de los especialistas, se trata de aprender a controlar en vez de aprender a ser controlados. Y este concepto en la práctica dista de marchar bien.

La comprobación realizada por la CTC a los centros identificados como vulnerables, reflejó que aunque hay señales de mayor enfrentamiento de los dirigentes sindicales a fenómenos asociados al descontrol, el impacto de las acciones no repercute en la transformación de la conducta de los trabajadores.

No por gusto el XX Congreso de la CTC adoptó entre sus acuerdos la imperiosa obligación de que esta organización y sus sindicatos continúen concertando acciones propias y otras con las administraciones, a fin de asegurar un efectivo control y la movilización de los colectivos laborales hacia esa tarea.

La matriz para cualesquiera de esos objetivos es la Resolución 60 del 2011, emitida por la Contraloría General de la República, ajustada a los requerimientos del desarrollo económico del país.

También aquí se habla de información y capacitación a los trabajadores, en tanto la única forma de evitar la falla es teniendo la colaboración de todos y que cada cual sepa su responsabilidad. No basta con detectar los problemas.

Aunque parezca un absurdo, hay lugares donde la mayoría desconoce los resultados de una auditoría. ¿Cómo se logrará entonces revertir las evaluaciones deficientes, aportar nuevas ideas, fortalecer valores como la honestidad, la disciplina y el respeto por lo legal y el amor a la laboriosidad...?

Las fallas están en cualquier lugar, en todos los sectores. Hace pocos días nos levantamos con la desagradable noticia del fraude en la prueba de Matemáticas, aplicada en La Habana para el ingreso a la Universidad.

El ánimo de lucro por una parte y la posibilidad o la osadía de comprar, porque prima la idea de que todo tiene un precio, fueron suficientes en el caldo de cultivo para hecho tan bochornoso, necesitado de algo más que sanciones.

La economía no es la única actividad precisada de vigilancia, de previsión, aunque por causas lógicas sea la rama priorizada en las comprobaciones nacionales de control interno, las cuales siguen marcando las principales insuficiencias e irregularidades en los temas de inventario, contratación, gastos e ingresos. Además, abogan por la información y análisis con los trabajadores, pues de lo contrario se obstaculiza la participación más activa de estos.

Otro gallo cantaría si fueran generalidad los adecuados planes de prevención y se llevaran al pie de la letra; y que las administraciones y los sindicatos aportaran vitalidad y "sustancia" al orden del día de las asambleas, con informes comprensibles y a la vez generadores de polémica, porque a todos debe interesar lo que gravita contra la producción, los salarios... y la moral del colectivo. Como dijera Martí, en prever está todo el arte de salvar.



Lázaro Peña y el sindicato que queremos

| Alina Martínez Triay

Hace poco le escuché decir a un dirigente sindical: a mí lo que me toca es defender a los trabajadores, y tenía razón pero solo a medias. Porque con la misma fuerza que actúe en la defensa de los derechos ha de reclamar el cumplimiento de los deberes.

Así lo señaló Lázaro Peña y agregó que los dirigentes sindicales cumplen con su papel también cuando les dicen a los trabajadores que no se puede obtener lo que no seamos capaces de crear.

No se trata solo de palabras sino de argumentos obtenidos a partir del conocimiento cabal del quehacer del centro, de la realidad del sector y del país, de las leyes laborales y de lo que piensan y sienten aquellos a los que ese dirigente sindical representa.

"Cuando el dirigente no tiene contacto con la masa, contacto vivo, señaló Lázaro, se entera poco de los derechos, porque de los derechos se habla en la masa; cuando su contacto diario y vivo es solo con la dirección, entonces siempre se entera de los deberes, porque los deberes emanan principalmente de la dirección"; de ahí que la relación deba ser con ambas partes, de manera permanente.

En el caso de sus vínculos con la administración, le corresponde una doble tarea: cooperar con ella, porque es la encargada de administrar los bienes de los trabajadores como dueños de los medios de producción, "nuestra administración", como la llamó el Capitán de la clase obrera, y a la vez, ser un celoso vigilante de su comportamiento para

ayudarla a superar sus debilidades y errores.

Tales responsabilidades reclaman de los sindicalistas a todas las instancias cada vez más una mayor preparación que no se logra únicamente en cursos sino en el batallar diario en contacto con los problemas, porque no se concibe un dirigente sindical que asista a un consejo de dirección solo para "calentar el asiento", sino para aportar en el análisis de los asuntos que allí se expongan y después debatirlos con los trabajadores en su escenario natural: la asamblea o el día a día.

¿Cómo lo hacía Lázaro? Así lo describió el veterano dirigente sindical Luis Martel Rosa: "Llegaba sonriente a una asamblea, hablando con los trabajadores que venían a saludarlo. Entraba alegre, jodador, metiéndose con la gente, porque conocía a muchas personas. Nunca lo vi responder en mala forma (...) Nunca interrumpía a nadie. Dejaba que cada compañero hablara, y después iba deshojando las cosas que no tenían un contenido apropiado, que afectaban a la economía, al país, a los trabajadores; e iba convenciendo".

Como señaló Lázaro, al sindicato le son ajenos los procedimientos coercitivos, impositivos, porque cuando se aplican, reflexionaba, el resultado es que una parte de los trabajadores si no votan con las manos lo hacen "con los pies", o sea, adoptan una actitud indiferente ante las tareas y "todos los días hacen lo que quieren y no lo que nosotros quisiéramos que hicieran".

¿Se cometen desaciertos en el empeño por avanzar? Lázaro demostró que esas equivocaciones coyuntura-

les hay que enfrentarlas con valentía y realismo. Lo hizo él mismo durante el proceso previo al XIII Congreso de la CTC, al convencer de la necesidad de derogar la Ley 270, concebida para premiar con el 100 % de su salario a determinados trabajadores cuando se jubilaran, cuya aplicación se distorsionó al punto de que resultaba insostenible económicamente para la nación.

Sobre ello nos entregó una medular reflexión: "Luego de nuestras decisiones no faltarán los que dirán: Y si estaba mal. ¿Por qué lo hicieron? Y tenemos que contestarles (...) que los errores que hayamos cometido, (...) son mínimos si se comparan en el camino glorioso de haber sacado en la breve existencia de nuestra Revolución, a nuestro país de la condición de semicolonias y convertirlo en el primer país socialista de América".

Y subrayó algo que mantiene absoluta vigencia: "Nosotros podemos rectificar errores pasajeros como esos, lo que no podrán rectificar jamás los imperialistas, es que ya no mandan en este país (...) Eso es lo que no tiene vuelta, lo que no tiene rectificación".

Corresponde hoy más que nunca a los dirigentes sindicales estar atentos a las posibles causas de los tropiezos para ayudar a solucionarlos a tiempo; junto a ello, deben sentirse responsabilizados y alentados por los éxitos, como expresó Lázaro, quien con su excepcional magisterio les mostró las claves para avanzar: los deseos de hacer, la capacidad de sobreponerse a las dificultades y la confianza en el porvenir.

| Hoy en la Mesa Redonda

Resultados electorales en Colombia y Ucrania

El análisis del cierre de la primera vuelta en las elecciones presidenciales en Colombia y el impacto de la contienda electoral de Ucrania serán los temas principales de la Mesa Redonda *Comenzando la Semana*, que transmitirán, desde las 7 de la noche, Cubavisión, Cubavisión Internacional y Radio Habana Cuba.

El programa también incluirá su habitual sección La Esquina y será retransmitido por el Canal Educativo al final de su emisión del día.

| Día del trabajador tabacalero

La danza de las manos

Trabajadores se asoma al interior de un colectivo donde la excelencia llegó para quedarse



Dennis Cruz Díaz comenzó a laborar desde los 14 años en la tabaquería. | foto: Elisdany López Ceballos

| Elisdany López Ceballos
y Ana Margarita González

No es hasta que husmeamos en la cotidianidad de una tabaquería que entendemos el verdadero arte ceñido a los aromas y molduras de un puro. Tal vez por eso, Dennis Cruz Díaz, con solo 14 años, supo que en la fábrica Alberto Mansito Doble le aguardaba el oficio de su vida.

“Aunque carecía de edad laboral cuando llegué aquí, supé que me dedicaría a esto”, cuenta quien creció entre las cajas, los olores, colores y sabores que a casi dos décadas le han adentrado en cada hebra de la hoja fragante que atrae a tantos seguidores en el mundo.

Ya convertido en técnico de la calidad y en tabaquero de máxima categoría (novena), Dennis tiene al alcance de su tacto la seguridad de ofrecer a los clientes un producto inmejorable, pues, “no hay bache, agujero, defecto interno o desviaciones del capote o entre la tripa” que escapen de su examen minucioso.

El de este joven no es ejemplo único dentro de la tabaquería de Taguasco, en Sancti Spíritus; todos mueven el engranaje que los ha hecho colectivo vanguardia nacional durante 19 veces y, hasta ahora, tal maquinaria no tiene para cuando fallar.

Excelencia colectiva

“Nuestro centro cuenta con 148 trabajadores dedicados a elaborar totalmente a mano tabacos para la exportación. H. Upmann, Romeo y Julieta, Cohíba y San Luis Rey son algunas de las marcas que potenciamos acá, todas con gran demanda en el mercado europeo”, sostuvo Andrés Félix Echemendía Núñez, director de la fábrica.

“Somos exigentes en garantizar la calidad de los puros y para ello tenemos a un personal bien capacitado, apto para trabajar en varias categorías y vitolas; la integralidad de los tabaqueros y el cuidado de hasta el más mínimo detalle en el proceso, determinan la excelencia de cuanto producimos”.

Reconocida entre las tres mayores fábricas, de las ocho existentes en la provincia espirituaña, la ubicada en Taguasco ha merecido, entre otras, las banderas Ernesto Che Guevara, Jesús Menéndez y 50 Aniversario de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), y si depende del desempeño y la voluntad de su gente, muchos lauros estarán por venir.

“La habilidad me ha llegado con los años”, dijo Esteban Lazo Alfonso, atento a las preguntas, pero con ese ritmo indetenible y sincrónico que “danzan” los tabaqueros con sus manos. Es uno de los maestros de la calidad en el centro y sus dedos llegan a torcer hasta 300 puros al día. Confesó que el *quid* del asunto “es acostumbrarse” y que lejos de sufrir por la intensidad del trabajo, estar ahí plantado desde bien temprano resulta bálsamo inigualable.

Lazo Alfonso viajará, junto a dos compañeros de la entidad, a otros países para promover la categoría única del tabaco cubano en predios internacionales, oportunidad nunca antes concedida a torcedores de estos lares.

De cinco a cinco

Cerca de 1 millón 500 mil puros pretenden producir este año, cifra que supera en 120 mil piezas el plan del 2013. Tales ambiciones solo podrán materializarse con provechosas jornadas y trabajo consagrado, aunque el director de la entidad afirma que la dedicación de su gente está garantizada:

“El horario es de ocho de la mañana a cinco de la tarde; sin embargo, mi colectivo entra a las

La provincia de Villa Clara es sede de las actividades centrales por el aniversario 103 del natalicio del líder obrero Lázaro Peña, y por el Día del trabajador tabacalero. Los resultados productivos y económicos de la Empresa de Torcido de este territorio avalan la selección, informó a Trabajadores, Nidia García Berenguer, secretaria del sindicato nacional de este sector.

Precisó que la jornada de actividades en cada centro laboral y en instituciones escogidas comenzó desde el 20 de mayo y concluye con el acto central que se celebrará en la mañana del día 29, en la Plaza de la Revolución Ernesto Che Guevara, de Santa Clara.

En estos días se realizarán competencias de torcedores en todas las fábricas de tabaco, y una provincial que se desarrollará en la unidad empresarial de base de Camajuani, Villa Clara; así como campeonatos de dominó y matutinos especiales donde se entregarán estímulos a los colectivos y trabajadores destacados.

Se efectuarán encuentros con la historia y de mujeres creadoras y la gala de homenaje al natalicio de Lázaro Peña será a las nueve de la noche del día 28, en el teatro La Caridad, de Santa Clara.

cinco la mayoría de las veces y a la hora de salida casi hay que obligarlos a retirarse. Tienen motivaciones, sentido de pertenencia por la fábrica y por lo que hacen, además el pago es por resultados.

“Tenemos un salario promedio de mil 200 pesos, más la estimulación en divisas, por eso cada uno cuida de hacer bien sus funciones, de que sus tabacos no sean rechazados”, argumentó el director de la entidad.

Entre las peculiaridades del establecimiento resalta que fuera de él se ubica el espacio de terminado de los puros.

“Esta es la parte más bonita del proceso. Aquí la capa se fija por siete días a una temperatura de 16 a 18 grados Celsius, luego procedemos a la escogida por colores, se organizan y ponen las papeletas, sellos, anillos, etc., llegamos a procesar de 12 mil a 13 mil tabacos diarios. La nuestra es una labor de detalle porque prácticamente perfilamos la cara del producto que irrumpirá en el mercado”, comentó Julio Alberto Carmona, jefe de la brigada de Terminado.

Basta la primera ojeada al interior de la Alberto Mansito para presenciar una estampa distinta de las tabaquerías existentes siglos atrás: ya no es este un lugar de explotación y miserias, sino un espacio impregnado de tradicionales lecturas, sabrosísimos aromas y el entusiasmo grupal que difícilmente portaron los torcedores de antaño.

El verdadero gallo del gallinero

| Gretel Díaz Montalvo

A Oscar Socarrás Martínez le pusieron el calificativo de “loco”. No lo internaron en un centro hospitalario, pero lo miraron de reojo y por un tiempo se convirtió en el protagonista de algunos chismes de barrios. Claro, esa reacción era normal porque nadie mira con buenos ojos a alguien que luego de 13 años trabajando como chofer deja atrás ese mundo y pide tierras con la intención de criar gallinas.

Se internó en las cercanías de la finca del padre, algo alejada de la carretera que conduce al municipio de Minas, en Camagüey, y comenzó a prepararlo todo. A las tierras les puso el nombre de El Rancho y también se afilió a la cooperativa de cré-

ditos y servicios (CCS) Combate de Bonilla.

A pesar de lo que podían decir, Oscar se plantó y afirma: “Me va bien y a medida que trabajo seguirá mejorando. Por ahora me dedico a la producción de pollos de ceba. Por siete días acopio huevos y los pongo en la incubadora y a partir de los 21, van naciendo los pollitos y así chiquitos se los vendo a los cooperativistas. La demanda es grande, pero yo la cumpla y después me quedan algunos que dejo que crezcan para mantener la cría”.

Hace alrededor de un año que comenzó este proyecto, pero los primeros pasos los dio con casi nada. “La incubadora la diseñé yo mismo porque es una necesidad tenerla. La hice con mis propias manos: pregunté, indagué, hasta que la terminé. Un amigo mío, es-

pecialista en Camagüey, también me dio detalles y vino a revisármela.

“La primera era chiquita y cuando avancé tuve que inventar una más grande. Esta que tengo ahora tiene capacidad para 600 huevos. Mis sueños son grandes y por ahora me resuelve, pero creo que más adelante necesitaré otra”.

Ya Oscar es bien visto. La “locura” le ha dado beneficios y ha crecido porque le sumó guanajos, puercos, chivos... y sigue mirando a ver que más hace falta. ¿Y cómo logra alimentarlos a todos?, le cuestiono. Y él, tan tranquilo como el paraje donde trabaja, me asegura que para ello elaboró una receta especial que logró con la mezcla de harina de pescado y maíz. Claro, que eso no es suficien-



Oscar muestra la incubadora que creó con sus manos y que le ayuda en la obtención de los pollos. | fotos: Otilio Rivero Delgado

te y debe añadirle lo poco que recibe “de arriba”.

Con lo que les doy pueden salir mil libras de pollo men-

suales, porque después de los 45 días salen cebados con cuatro o cinco libras de peso, y si la comida fuera mejor...”

En defensa de la verdad

Falta de transparencia en su denuncia y actuación hubo en la queja que hizo llegar a esta sección Jeanny Castellanos Martínez, afirma en su respuesta Rolando Forneiro Rodríguez, viceministro de Educación, quien refiere que el caso fue investigado en septiembre del 2012 y al mes siguiente tuvo contesta.

A pesar de ello, a mediados de abril último, la compañera insistió esta vez con la prensa, con copia al Ministerio de Educación (MINED), lo cual motivó que la titular del organismo la atendiera en el municipio santiaguero de Contra maestra, con la presencia de la rectora y el decano correspondiente de la Universidad de Ciencias Pedagógicas de Santiago de Cuba (UCP). Se le presentó el expediente conformado luego de las pesquisas y la demandante corroboró las evidencias que se exponen.

La misiva de Forneiro Rodríguez reconoce que Jeanny matriculó en la carrera de Educación Especial en la UCP. Sin embargo, aclara, obvió decir que accedió a dichos estudios con el certificado de un curso de habilitación no equivalente al nivel medio superior, y que en reiteradas ocasiones se le instó a entregar el documento oficial, de lo cual existe constancia firmada por ella, con quien faltó exigencia para impedir que continuara la licenciatura, recalca el funcionario.

Incluso se le aprobó defender su trabajo de Diploma, porque dijo que ya estaba solucionado el problema pendiente. Como resultado incierto, su título quedó invalidado y apeló al MINED el 25 de julio del 2012, con la consiguiente investigación.

Durante esta se detectó, además, que hacía ocho años Jeanny trabajaba en la biblioteca municipal de Contra maestra y en su expediente laboral apareció un certificado de preuniversitario terminado, que es falso y así ella lo admitió. Por carecer del nivel necesario para esa plaza fue dada de baja.

Forneiro Rodríguez subraya que en este caso hubo falta de exigencia en la UCP de Santiago de Cuba y fueron sancionadas la persona que recibió el certificado sin validez y la que solo creyó en la palabra de la estudiante de que lo había resuelto.

Pero la historia no termina con el sabor amargo del fraude y la falta de control. El Vicetitular de Educación expresa en la carta que se comprometieron, y cumplieron, con localizar y enviar a la compañera el certificado de secundaria. Mientras que evalúan cómo ajustar el plan de estudio de la Facultad Obrero Campesina, para que obtenga el nivel medio superior. | Vivian Bustamante Molina

S.O.S. por agua



Otro conflicto generado por la falta de agua potable e ilegalidades relacionadas con ese tema nos llega en misiva enviada por vecinos del edificio 917, en la carretera Vereda, reparto Los Cocos, de San Antonio de los Baños.

El inmueble, construido hace 22 años, estaba signado a tener problemas con el suministro del preciado líquido, pues las 32 familias que lo habitan dependían de un motor impulsor que abastecía a esa zona alta del poblado, incluida la secundaria básica en el campo Batalla de Jigüe.

Al cerrar esta hace unos tres años, también cesó el bombeo de agua y la medida, que en aquel momento vieron como salvadora, fue conectarlos a una nueva conductora construida en las afueras del pueblo, expone en la carta Silvia María González, quien escribe “en nombre de las casi 82 personas de todas las edades que allí habitan, en su mayoría trabajadores”.

Empero otra disposición acabó con las alegrías. Al entregarse tierras en usufructo, explica, los agricultores comenzaron a usar el agua para regar sus cultivos, lo cual lleva implícito cerrar la llave maestra en detrimento del abasto a nuestro edificio.

Tal ilegalidad expresa que la han comunicado reiteradamente tanto a título personal como colectivo, en el puesto de mando del Poder Popular, el Consejo de la Administración y la dirección provincial de Acueducto y Alcantarillado de Artemisa. La respuesta ha sido el envío de carros cisterna “de forma esporádica”.

Por eso estos pobladores de la Villa del humor se cuestionan si esa es la única salida y plantean una alternativa a valorar por las autoridades competentes: frente al edificio tienen una conductora en activo, y aseguran que la brigada de acueducto del municipio cuenta con la tubería para acometer los trabajos.

Sea esa u otra la solución, evidentemente algo está fallando además del suministro de agua. Una llave maestra solo puede ser manipulada por el personal asignado y regar con agua potable tiene sus lógicas restricciones. | VBM

Licencia en rojo

Con la esperanza de solucionar su problema escribe a esta sección la cardenense Riselda María López García, quien se queja porque considera injustas las medidas adoptadas contra ella como trabajadora por cuenta propia.

Todo comenzó, narra, el 8 de febrero, cuando concurren a su vivienda dos inspectoras y le solicitaron la documentación que la autoriza a vender alimentos. Durante la revisión le señalaron que faltaba la licencia sanitaria, y al mostrárselas alegaron que no era esa y le impusieron una multa de mil 500 pesos.

Al día siguiente Riselda expuso lo ocurrido en el policlínico de su área de atención, el José Antonio Echeverría, y en el departamento de Higiene y Epidemiología le dieron la razón, pues el cartón rojo que presentó a las inspectoras está en regla.

Le explicaron, comenta, que dicho documento fue entregado a los primeros solicitantes de licencia para ejercer como cuenta-propistas en la actividad de alimentos y como se acabaron, ahora es de otro tipo.

Con esos argumentos acudió al jefe de los inspectores, quien le dijo que la multa “no se podía quitar porque ese Decreto Ley vino cortando cabezas”, si bien reconoció al revisar sus papeles que todos estaban bien. Me planteó que tenía 20 días para apelar, cuando entre otras razones le expresé que nunca incurri en infracciones, amplía la lectora.

La respuesta a su reclamación fue reducir a la mitad la cuantía de la sanción, con el aviso de acudir a la dirección municipal de Finanzas donde debía establecer un convenio.

Esto no pudo ocurrir de inmediato, pues allí le advirtieron que era imposible aplicarle ese Decreto ya que nunca había sido multada y además, debía subsanar un error en el documento de acuerdo redactado por la jurídica. Esto sucedió el 10 de abril y a los 13 días todavía estaba sin rectificar, subraya Riselda.

En esta angustiada espera y decidida por disciplina a pagar la multa confiando en que alguien reconocería la injusticia, cuenta que continuó sus gestiones en el Poder Popular y el Partido de Cárdenas. De este últi-

mo la enviaron a la dirección municipal de Trabajo, de donde retornó al Partido, del que le indicaron volver a hablar con el director de los inspectores integrales. Este me dijo que cuando estuviera el convenio nos reuniríamos con la técnica de Higiene y la directora de Salud, expresa la compañera.

A estas alturas le informaron que la multa a pagar no era de 500 pesos sino de 750. Y al parecer este resultado el detonante para escribir a Buzón abierto, indignada por lo que califica de “peloteo, y falta de respeto y de profesionalidad”.

Con 67 años, se considera extremadamente disciplinada y asegura que siempre ha confiado en el Partido y la Revolución. Y concluye su carta con el pedido de que termine la “pesadilla” vivida desde el 8 de febrero, que la hace sentirse ofendida y humillada.

A esa solicitud nos sumamos, no solo por las incongruencias y fallas en la metodología de trabajo que revelan la queja, sino porque además, la lectora deja entrever en su misiva que situaciones similares ocurren en aquella localidad. | Vivian Bustamante Molina

El menor esfuerzo



El raciocinio indica que la poda de árboles debe ser planificada no solo en el tiempo, también en el qué y cómo se hará. Pero esto último parece que faltó en el reparto Martí del municipio del Cerro, donde lo más fácil fue talar cuanto planta encontraron en el camino. Así dejaron el separador de la avenida Independencia y hoy los vecinos sufren las consecuencias. | texto y foto: Agustín Borrego

| Súmate a la acción

Vota por NO fumar



Cada 31 de mayo, declarado como Día mundial sin fumar, los organismos sanitarios internacionales advierten sobre los riesgos asociados al consumo de tabaco; sin embargo, las últimas tendencias muestran un aumento de las tasas de prevalencia del tabaquismo entre los niños y los adolescentes y un comienzo más precoz de esta adicción.

Por esa razón, este año, la Organización Mundial de la Salud (OMS) enfoca sus alertas a este segmento poblacional, en el cual, según las investigaciones, la edad de inicio es un elemento importante que influye en el grado de dependencia al tabaco; si se empieza a fumar a edades tempranas es más probable que se continúe la adicción en la adultez, y

menos probable que se abandone, y por tanto, será más largo el tiempo como consumidor, lo que aumenta las posibilidades de desarrollar enfermedades crónicas.

Cuba dedicará la jornada de este 31 de mayo a instar a los niños y adolescentes a evitar la iniciación como fumadores. El lema de la campaña será Súmate a la acción... ¡Vota por No fumar!, con el objetivo de protegerlos de las devastadoras consecuencias que tiene para la salud el tabaco y de los flagelos sociales, ambientales y económicos que se derivan de su consumo de tabaco y de la exposición al humo que desprende.

Las labores específicas en la escuela o el aula, el uso de los medios de comunicación social, las intervenciones comunitarias en escenarios de recreación, complementados por un refuerzo de la autoestima y de la capacidad de decisión propia, constituyen importantes acciones que deben actuar de forma combinada para ser eficaces en la prevención del inicio en este nocivo hábito.

La nicotina es un producto altamente adictivo y su experimentación durante la niñez y la adolescencia puede llevar fácilmente a toda una vida de dependencia a fumar. Según la OMS, el tabaquismo se inicia en los primeros años de la adolescencia, y de los mil 100 millones de fumadores que hay en el mundo hoy en día, el 90 % comenzó con el hábito antes de los 19 años. | Ana Margarita González, con información del Centro Nacional de Promoción y Educación para la Salud

La mayoría de los jóvenes empieza a fumar por diversas razones: estímulo y desafío (rebelión contra los padres o la sociedad, curiosidad, emoción); formación de la propia identidad, necesidad de autoestima y pertenencia a un grupo.

Factores socioculturales que influyen en el consumo: la aceptabilidad social, que ha aumentado últimamente en el caso de los jóvenes y mujeres; la de los padres (mayor en el caso de las chicas), y de los amigos.

También elementos personales como: en el consumo encuentran la imagen de sí mismos (fumar es frecuentemente presentado como un medio de alcanzar la madurez, la edad adulta y la popularidad, de ser moderno, sociable y, en el caso de las mujeres: femeninas, delgadas y atractivas); la autoestima y disponibilidad de medios económicos.

La supervisión que ejercen los padres sobre las actividades cotidianas de sus hijas y la permisividad de consumo de tabaco en el hogar tienen contrarios efectos significativos sobre la intención de fumar de las adolescentes. La primera, de orden positivo; y la segunda, negativo.

La familia es un entorno educativo clave. Mantener una actitud sincera, abierta a la comunicación y al diálogo incluso ante aspectos que nos crean contradicciones, es tan importante como ser un buen ejemplo para nuestros hijos. Prevenir el inicio es mejor que dejar de fumar.

Una década prodigiosa

Diez años sin fumar. Mejor no empezar

| Gabino Manguela Díaz

Parecería largo el camino de 10 años sin fumar, pero bien valió la pena esa década para sentirme vencedor ante un rival implacable y escurridizo, al que aún enfrento con decisión e hidalguía. ¡Si no lo supiera yo!

Para el fumador, esa bocanada de humo es comparable en no pocos momentos al éxtasis sublime y lisonjero que provoca una mujer bonita. Es más —lo aseguro— cuando el vicio se acomoda en los sentidos, se convierte en impulso irrefrenable y loco, incitador de acciones tan disparatadas como la de levantarte de la cama en horas de la noche y salir a deambular establecimiento tras establecimiento hasta encontrar la dichosa cajetilla de cigarrillos.

Si me faltaba el Popular y no tenía dinero, me las ingeniaba y al final algo aparecía. Si iba a una fiesta y no lo tenía, me iba con mi música a otra parte. Ropa quemada, dientes, uñas y yemas de los dedos manchadas. Aliento peculiar... en fin, un desastre. Así son los fumadores. Así fui yo durante más de 35 años. ¡Cuántas veces hasta con catarro fumé. Lo de nunca acabar!

Por muchos años estuve obnubilado, sin querer reconocer al enemigo, ni siquiera en la ocasión en que mi padre, fumador impenitente durante muchísimos años más que yo, dio su lección al decir que no fumaba más. ¡Y en ese momento tenía un cigarrillo en los labios —el último que se fumó en su vida—!

Me contentaba con los ardides que inventaba para satisfacer aquella creencia de que el fumar era placer, prestancia, encanto y sinónimo de hombría. No me detenía a pensar en las tantas veces que tuve ante mí la disyuntiva de decidir entre algún alimento o el dichoso cigarrillo, oca-

sión en que casi siempre vencía este último. Aún recuerdo los malos ratos.

Hace 10 años no pensaba en ello —o más bien no quería enterarme—, de que por cada muerto en accidente de tránsito se producen siete fallecidos por tabaquismo, mientras que por cada deceso provocado por el sida se cuentan 70 por tabaco. Son realidades a las que daba la espalda.

Hasta un día, a inicios de mayo del 2004, en que decidí abandonarlo, dispuesto a no continuar bajo el sayo de la malvada fuma —sublime entonces—. Para zafarme del pertinaz embrujo tenía que enfrentarme a sus falsas bondades, romper ese “fatal matrimonio” y tratar de vivir una vida mejor.

Mi poca voluntad me obligó a asumir el remedio casero ofrecido por un compañero de trabajo, que consistía en echar un cigarrillo en un vaso de agua en horario nocturno, dejarlo allí y por la mañana tomarme —con muchísimo esfuerzo, es verdad— una pócima ennegrecida y virtualmente saturada de nicotina.

Entonces, durante muchas horas, el solo hecho de mirar un “prajo” —como le llamaba en mi lejana época estudiantil— podría estimular náuseas y una incontrolable revoltura estomacal. Así por varios días con el remedio, con el benefactor sufrimiento, hasta que por voluntad propia podía estar una jornada sin fumar; en ese momento comenzaba a ganar la batalla.

Sin embargo, el ansia de fumar, el vicio, siempre está al acecho, de una u otra manera, ante el más mínimo resbalón o flojera por parte de quien decidió abandonarlo. En realidad no vence el remedio, sino tu voluntad, y hoy, a una década de la prueba inicial con aquel brebaje, disfruto aún más una decisión que me ha traído mejoras en todos los órdenes. “¿En todos?”, me preguntan socarronamente, y la respuesta es rápida, concluyente: “¡Sí!”

A decir verdad, no puedo determinar quién me incitó más, si fueron circunstancias o perso-

prohibido
fumar
aquí



nas, si la palidez de mi bolsillo o un trivial envalentonamiento, pero lo fundamental —eso sí lo aprendí— es la voluntad, que la mente reserve siempre un no rotundo cuando el deseo se presenta; el triunfo no está en no tocarlo o en no llevarlo a la boca, sino en el compromiso con uno mismo. En ello estriba mi victoria.

Cada día sin fumar significa un triunfo, mucho más ante lo apabullante de una simple operación aritmética: 3 mil 650 días sin fumar, o lo que es igual, una cifra similar de cajas de cigarrillos que no consumí, representan nada menos que ¡25 mil 550 pesos ahorrados en el decenio!

Algunos expertos aseguran que luego de una década de abstinencia ya el cuerpo de un vicioso podría considerarse limpio de cualquier maleficio de salud. Ojalá así sea en mi caso. Si no vuelvo a fumar, no solo será por cuestiones de salud, sino porque no podría resistir la mirada o el reproche de quienes han leído, y hasta alabado, mis confesiones sobre el antitabaquismo en estos 10 años.

(Viene de la primera página)

Sesionó Consejo...

La planificación y sus aristas

En el punto sobre la instrumentación de los acuerdos, dictámenes y resoluciones del XX Congreso de la CTC, los miembros del Consejo Nacional recibieron una amplia información de Joaquín Carvajal, viceministro primero de Economía y Planificación.

El modo en que tiene lugar hoy en el país la planificación a corto, mediano y largo plazos, a partir de la plasmación de indicadores concretos de bienestar y cómo hacerlos sostenibles, fue tema central de la exposición.

Carvajal insistió en los retos que constituye para el sistema empresarial la progresiva descentralización del proceso de dirección de la economía, mediante el empleo de mecanismos financieros de regulación, y no mediante decisiones administrativas.

En particular el Viceministro expresó el proceso de elaboración de las directivas generales y específicas para confeccionar el plan de la economía del próximo año, el 37 % de estas vinculadas a la flexibilización de la gestión de las empresas, su mayor autonomía y la separación de las funciones empresariales y estatales.

En el debate, varios dirigentes sindicales de base expusieron numerosos ejemplos de las dificultades que todavía existen en la elaboración de los planes anuales.

Oniel Remedios, de la Cervecería Bucanero, en Holguín, expuso las causas del actual desabastecimiento de cervezas en el mercado nacional, como consecuencia de un reajuste a lo previsto por la planta y el atraso que conllevó en cuanto a la importación de las materias primas, por no disponer a tiempo del financiamiento.

Ahora tenemos un déficit en las ventas de 40 mil hectolitros de cerveza, y aunque debemos cumplir el plan al cierre del año, esto afecta la estimulación en CUC de los trabajadores, pues no podemos alcanzar los indicadores parciales previstos inicialmente, razonó Remedios.

Al respecto intervino Ulises Guilarte, quien exhortó a ese colectivo a recuperar el retraso productivo y al sindicato a renegociar los términos para retribuir el esfuerzo de los trabajadores.

Pedro Díaz Jover, secretario general del Sindicato de la Industria Alimentaria y la Pesca, amplió sobre las dificultades que tiene el sector con la planificación. "La defensa del salario está en el plan. La elevación de la productividad no puede ser con reducción de plantillas y límites a la producción", alertó.

Alberto Gandoy, secretario general del buró sindical de la Industria Pesquera en La Coloma, Pinar del Río, explicó la positiva situación de



Armando Álvarez, de Antillana de Acero, habló de cómo la introducción de sistemas de pago a destajo consiguió que empezara a regresar a esa industria, parte del personal calificado que la había abandonado. | foto: René Pérez Massola

ese centro, donde acometen inversiones para reparar e incrementar las producciones, y donde la emulación consigue sus propósitos, a partir de la estimulación moral y material.

Las dificultades con los insumos para la fabricación del aceite que emplean los transformadores eléctricos, un renglón caro que sustituye importaciones, la expuso Yaumary Hernández, secretaria del buró sindical de la Refinería Sergio Soto, en Cabaiguán, asunto que a juicio de Ulises Guilarte, tal vez podría ser resuelto con una mejor contratación.

También Leonardo Aguilera, de la empresa de cigarrillos Lázaro Peña, en Holguín, razonó sobre la importancia de aterrizar la planificación en la base, y expuso los contratiempos que crea no comenzar el año con el plan aprobado.

Omar Luis Sánchez, miembro del Secretariado del Comité Central del Partido, abordó la necesidad de una planificación flexible, que prevea varios escenarios, para poder atajar en lo posible cualquier imprevisto.

Al ahorro de materias primas como una alternativa para lograr incrementar producciones de alta demanda en la población hizo referencia Luis Cruz Ortiz, secretario del sindicato en la fábrica de muebles Ludeña, de Las Tunas; Armando Álvarez, de Antillana de Acero, habló de cómo la introducción de sistemas de pago a destajo consiguió que empezara a regresar a esa industria parte del personal calificado que la había abandonado, junto con nuevos obreros que requieren capacitación.

Arnaldo Rodríguez abordó las complejidades de las relaciones laborales entre instituciones y artistas, así como lo imprescindible que resulta tener en cuenta los criterios de los creadores en las transformaciones en marcha en el sistema empresarial de la Cultura.

A veces donde no me invitan, también hay que tocar la puerta, es un derecho del sindicato, apuntó Ulises Guilarte.

En la elevación del precio de los insumos que requieren algunos cultivos, y su posible impacto en el alza de los precios de venta para la población, hicieron énfasis Héctor Iriarte y Jorge Félix Palmero, sindicalistas de una UBPC frutícola en Caimito y otra arrocería en Sancti Spíritus, respectivamente.

Moraima Céspedes, viceministra de la Agricultura, explicó la actual política de comenzar a venderles a las cooperativas los insumos a precios sin subsidio, y cómo ello debe obligar a un análisis financiero más integral, que no necesariamente tendría que implicar un incremento del precio al consumidor.

Una propuesta de adición a los objetivos de trabajo del movimiento sindical hizo Rafael Hernández, de la Universidad de La Habana, quien insistió en la importancia de que las estructuras sindicales divulguen el modo en que dan seguimiento a quejas, denuncias y planteamientos de sus afiliados, para fortalecer la representatividad del sindicato.

Aportaron trabajadores 45 millones de pesos para la defensa

El objetivo de hacer de las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR) una institución cada vez más eficiente, racional y ajustada a las necesidades de la defensa nacional, estuvo en el centro de la rendición de cuenta de las FAR a los trabajadores cubanos, la cual presidió su ministro, el General de Cuerpo de Ejército Leopoldo Cintra Frías.

Al presentar el informe ante el 95 Pleno del Consejo Nacional de la CTC, el General de División José Carrillo Gómez, jefe de la dirección política de las FAR, razonó sobre el empleo actual por el imperialismo de métodos de Guerra no Convencional que comprenden la subversión política ideológica, sin descartar el uso del poderío bélico.

Se refirió a los resultados alcanzados en la disciplina y formación del personal, la preparación ingeniera del teatro de operaciones militares y el mejoramiento de las condiciones de vida y de trabajo.

También abordó el avance en el completamiento de las tropas, el saldo satisfactorio del proceso de inscripción en el registro militar y el cumplimiento de los planes de reclutamiento para las unidades militares y tareas productivas.

Sobre la participación de la mujer en la defensa, explicó que 559 jóvenes ingresaron al servicio militar en el último llamado, 46 más que en el anterior, pero que todavía resulta insuficiente.

De los más de 23 mil jóvenes que se licenciaron del servicio militar el pasado año con derecho a ser insertados laboralmente, se logró ubicar al 90,4 por ciento. De ellos 194 solicitaron tierras en usufructo.

Igualmente informó sobre el cumplimiento de los planes de reforestación, producción de alimentos, caña de azúcar, café, producción pecuaria, la venta de más de 55 mil toneladas de productos agrícolas en los 19 mercados del Ejér-

cito Juvenil del Trabajo, la reparación y mantenimiento de las vías férreas y la actividad antivectorial, así como los resultados en la ciencia y la innovación tecnológica, entre otras labores.

Ulises Guilarte De Nacimiento, secretario general de la CTC, destacó lo inédito que resulta en el mundo que las fuerzas armadas rindan cuenta a la clase trabajadora, y apuntó que durante el 2013 este hizo un aporte para la defensa del país superior a los 45 millones 600 mil pesos. Presentó, además, ante el Consejo el diseño del bono que emitirá la CTC para hacer constar ese gesto, bajo el nuevo concepto de Mi aporte a la patria, con énfasis en su carácter voluntario y consciente.

Los secretarios generales de los sindicatos de la Construcción, Salud Pública, Cultura, Civiles de la Defensa e Industria, intervinieron para explicar los nexos de sus respectivos sectores con las FAR, y las experiencias po-



El ministro de las FAR, General de Cuerpo de Ejército Leopoldo Cintra Frías, resaltó la satisfacción y el estímulo que significa el reconocimiento del movimiento sindical a la labor desplegada. | foto: René Pérez Massola

sitivas que tal vínculo arroja en cuanto al incremento de la calidad en las producciones, el rigor en el proceso inversionista, la disciplina en la contratación, la formación de valores en los trabajadores, entre otras.

Al concluir el debate, el General de Cuerpo de Ejér-

cito Leopoldo Cintra Frías resaltó la satisfacción y el estímulo que significa el reconocimiento del movimiento sindical a la labor desplegada. "Las FAR no les fallarán jamás a la clase trabajadora, a los revolucionarios, porque sin ustedes, no habría Fuerzas Armadas", sentenció.



Luis Carbonell, maestro infinito

| Yimel Díaz Malmierca

A finales de marzo del 2013 Trabajadores publicó una entrevista a Luis Carbonell, quien dos décadas atrás había sido distinguido con los premios nacionales de Música y de Humorismo. Fue uno de los primeros textos aparecidos en la prensa nacional a propósito de los 90 años que cumpliría el 26 de julio de ese año.

Conmovido llamó a la redacción para agradecer. Entonces confirmé que la humildad del Maestro, esa de la que tanto se habla actualmente cuando falta, no era pose sino tan real como su magisterio.

Le devolvimos el gesto y fuimos a su encuentro por segunda vez. La visita sería más bien de cortesía, pero se convirtió en una amena charla de confesiones y anécdotas. Algunas de ellas nos permiten ubi-



| fotos: René Pérez Massola

car a Carbonell entre lo más lúcido de la intelectualidad cubana del siglo XX. Aquí un fragmento de su testimonio de entonces:

“Virgilio Piñera fue mi amigo hasta su muerte, pero lo conocí después de un susto tremendo pues tuve que recibirlo, sin previo aviso, a las ocho de la mañana en mi casa. Eso fue por 1956, cuando hice mi primer recital de cuentos en el Hubert de Blanck, entonces sede del Teatro Estudio. Esa obra constituyó una novedad pues de ahí partió lo que se conoce hoy como la oralidad o narración de cuentos literarios.

“Ese día Virgilio llegó a mi casa medio molesto pues alguien le había dicho que yo había montado un cuento suyo, *La fiesta*, y le había cambiado el texto. Le expliqué y lo invité al concierto. Esa noche se apareció con ocho invitados, entre ellos Guillermo Cabrera Infante, entonces importante crítico de la revista *Carteles*, y Mariano Rodríguez, el pintor.

“Cuando terminé fueron todos a saludarme al camerino y la primera palabra de Virgilio fue: ‘¡Fantástico!’ Eso me permitió volver a respirar pues estaba en un nervio, pero Infante me preguntó: ‘¿En qué tiempo ha montado eso?’ En ocho meses, estudiando sin parar. ‘Ahhhhhhh...’ fue su respuesta y también mi premio pues aquellas personas habían entendido lo que significó montar aquel espectáculo con 11 voces distintas. Ahí estaba el *Tobías*, de Félix Pita Rodríguez, con cuatro voces diferentes; *¿Por qué cundió brujería mala?*, de Lidia Cabrera, con tres; *El Antecesor*, de Miguel Ángel de la Torre, con dos; *Un hombre de teatro*, de Miguel de Marcos, con cuatro; *La fiesta*, por supuesto, y otros cuentos. Las notas al programa las hizo Salvador Bueno.

“Un concierto así exigía madrugadas enteras, días sumergidos en esas historias, en ese mundo. Por eso cuando me preguntan cuándo aparecerá un sucesor mío les respondo: El día que haya una persona que estudie lo que he estudiado yo”.

¡Buen Mayo!

Los organizadores del Festival Internacional de Teatro de La Habana muy bien que pudieran seguir el ejemplo de la recién finalizada temporada escénica Mayo Teatral. Salvando las distancias, por supuesto, son dos citas con peculiaridades.

Pero la contención e intencionalidad a la hora de escoger espectáculos y el alineamiento con un eje temático que han caracterizado a esta edición del encuentro de teatro latinoamericano, serían virtudes más que deseables para nuestra principal convocatoria de las artes escénicas.

A estas alturas van quedando pocos “megafestivales”. Casi todo el mundo apuesta por selecciones más pequeñas y rotundas, que tributen a

una propuesta central bien pensada. Ese es el camino, nos parece.

Lo cierto es que este Mayo Teatral ha presentado ofertas de alto vuelo, y otras no tanto; pero toda la muestra ha formado una plataforma reflexiva muy interesante, en la que el concepto del cruce ha sido abordado en sus disímiles dimensiones.

La relación de esa idea primigenia de la representación escénica con soportes más o menos novedosos (como el cine y el video), la incursión de la música como elemento esencial de la proyección dramática, la alternancia de lenguajes en una representación... han marcado buena parte de las puestas. | Yuris Nórido



La Compañía Nacional de Danza de República Dominicana presentó el espectáculo *Sed*, concebido por su directora, la coreógrafa cubana Marianela Boán. | foto: Del autor

Afición a la cultura

Por décadas, el movimiento de aficionados de la Universidad Central Marta Abreu, de Las Villas (UCLV) se ha caracterizado por su amplitud, diversidad y tradición.

En los años 70 y 80 del pasado siglo allí fueron reconocidos grupos, solistas, agrupaciones de pequeño formato, teatro y literatura.

Con siete años de fundada la Coral Alvento es un proyecto que ha demostrado su valía, gracias al constante ejercicio vocal, en el que han contado con el apoyo de profesionales de la talla de la maestra Digna Guerra.

Belkis Marrero, su directora, explicó que interpretan un repertorio variado que va desde música sacra a obras clásicas cubanas.

“Es un proyecto hacia dentro de la universidad y también se expande a la comunidad. En él hay diversos formatos: coro femenino, mixto, agrupaciones de pequeño formato, instrumentistas”, precisó.

“La selección es difícil y hay que renovar. Los festivales son el momento más oportuno para la captación de nuevos talentos”.

Con una experiencia de 25 años, el Conjunto Danzario 5 de Diciembre, encabezado por Gerardo Álvarez, por su parte, es insignia del movimiento de aficionados. Esta agrupación interpreta bailes caribeños y cubanos fundamentalmente.

Los festivales son un trajín en cada una de las 13 facultades con que cuenta este centro. Son tres meses de ajetreo que mantiene lleno el Teatro Universitario.

Cada facultad le imprime su sello característico. Es un acontecimiento masivo y participativo que reúne al talento donde confluyen los estudiantes; unos para actuar, otros preparan el escenario, pero todos se involucran.

Gingley Durán, asesor del Vicerrector de extensión universitaria y comunicación, explicó cómo los aficionados de la universidad villaclareña intervienen en la vida cultural y social de la provincia. “Actúan en consejos populares, establecimientos penitenciarios, en hospitales, en eventos del arte y la literatura que se desarrollan en este territorio central”, concluyó. | Lourdes Rey Veitia



El conjunto danzario 5 de Diciembre interpreta bailes caribeños.

| Salas polivalentes del país (II parte)



La polivalente santiaguera volverá a funcionar plenamente en el 2015. | foto: César A. Rodríguez

Los clamores de otros muros

Rudens Tembrás Arcia, Juanita Perdomo, Elisdanys López, José Luis Martínez Alejo, Gretel Díaz y Jorge Pérez

La publicación de la primera parte de esta serie (lunes 19 de mayo) generó urgentes mensajes de lectores residentes en las provincias entonces no incluidas. La respuesta a sus misivas llega ahora, con la continuación de nuestro viaje periodístico por las salas polivalentes más importantes del país.

Mejoría en sala pinera

El gimnasio Arturo Lince González es la principal instalación deportiva techada del municipio especial de Isla de la Juventud. Permite la práctica de todas las disciplinas con pelota y puede reunir a unos mil aficionados aproximadamente.

En el 2008, la furia del huracán Gustav destruyó su cubierta y aceleró el deterioro del tabloncillo. Seis años después la realidad de este sitio —fundado en la década de los 80— comienza a cambiar.

Su director Rubén Jiménez informó que la superficie de madera ha sido renovada y solo resta localizar y comprar la pintura requerida para ella. El tejado se impermeabilizó y el inmueble ha sido embellecido. Funcionan las academias de ajedrez, taekwondo y kárate, así como las vetustas luminarias del área central.

El recinto no está dotado de camerinos ni audio, y los baños son los originales, asuntos a resolver en futuras inversiones. Entre sus 105 trabajadores no se incluye personal de mantenimiento, un servicio que reciben de la brigada de inversiones del territorio.

A Matanzas le duele el ateneo

El 18 de mayo del 2009 colapsó la estructura de acero que sostenía la cubierta de losas Spiroll del ateneo Aurelio Janet. La historia de goteras y reparaciones, surgida desde la misma inauguración en 1977, llegó a su fin de un modo traumático.

Armando Sanabria, al frente de la Dirección Provincial de Deportes, aseguró que la Empresa de Proyectos, Arquitectura e Ingeniería del territorio ha elaborado ideas interesantes para la reconstrucción, a la espera de que la inversión capital sea por fin aprobada.

Mario Sabine, vicepresidente del Consejo de la Administración Provincial, afirmó que la obra está incluida en el programa 325 Aniversario de la Ciudad, cumpleaños que se celebrará en el 2018.

El funcionario explicó que se estudian variantes para rescatar las



Así se muestra hoy el ateneo Aurelio Janet, en Matanzas. | foto: Noryis



La sala tunera es una de las mejor conservadas del país. | foto: Jorge Pérez

gradas y el área de juego, con el fin de efectuar competiciones al aire libre hasta tanto se acometa el techado.

¿Escudo a prueba de años?

Edificado en 1991, el polideportivo Yayabo sobresale dentro del paisaje urbano de Los Olivos, en territorio espirituario. Con cabida para 3 mil 500 personas sentadas, la instalación brinda espacio a diferentes disciplinas y atrae a espectadores de todas las edades.

Sin embargo, los años y la falta de mantenimiento pasan factura a esta armazón gigante: “Nunca hemos recibido presupuesto para una reparación capital, solo materializamos arreglos mínimos que frenan un poco el deterioro. Tenemos gimnasios de cultura física, boxeo, gimnástica, judo, pesas y lucha, los dos últimos cerrados por falta de implementos y las afectaciones del ciclón George (1998), respectivamente”, afirmó Roberto del Rey Levy, director del centro.

La propia fuente destacó el buen estado de las luminarias y la casi total conservación del tabloncillo, un espacio utilizado diariamente por atletas de

alto rendimiento y practicantes sistemáticos.

Más allá de lo constructivo, se aprecian otras muchas dificultades: la falta de báscula para controlar el peso corporal y de implementos para los ejercicios de fuerzas; la carencia de personal para montar los escenarios de competencia, debido a la mala remuneración en esas plazas; y realidades como la del licenciado Rafael Hernández Rodríguez, quien dice parecer más un mecánico que un profesor. Trajo de su casa buena parte de lo que hay en el gimnasio del Yayabo, y se la pasa “mecaniqueando” para que su colega de labor pueda atender diariamente a decenas de visitantes.

Clamores de las polivalentes avileñas

La sala techada Giraldo Córdova Cardín es cómplice de los muchos triunfos avileños en el baloncesto. ¡Vaya pasiones las derrochadas durante las ocho ligas superiores ganadas por los Búfalos!

Los obreros de mantenimiento ven día a día por su tabloncillo, pero cuando llueve se suspenden las actividades por las goteras presentes en el deteriorado techo. Lino Cabrera, administrador del recinto, reconoció además problemas en las persianas metálicas y el sistema hidrosanitario. Al respecto dijo que existe un presupuesto aprobado para mejorar estos y otros componentes, según proyectos que aún están en etapa de elaboración.

Moisés Alexis García, director de la institución, informó que el audio está roto y que a veces se quedan a oscuras por fallos internos de electricidad. “La herrumbre ha picado estructuras y los baños tienen una situación crítica, así que el financia-

miento asignado alcanzará solamente para mitigar las dificultades más apremiantes”, indicó.

Cerca de la Cardín, unas 52 columnas de hormigón recuerdan la pasada intención de levantar una gran sala polivalente en la urbe. Por fortuna no es un lugar del todo olvidado, pues a la sombra de los pilotes se erigió el Centro Provincial de Voleibol de Playa.

La Fortún aún respira

En el camagüeyano Palacio de los Deportes Rafael Fortún se recaudaron el pasado año más de 90 mil pesos por concepto de servicios, pero a sus trabajadores les preocupa que muy poco de esos ingresos se destinan a su mantenimiento.

Desde su fundación en 1989, la sala ha acogido infinidad de lides deportivas y ofrecido una amplia gama de servicios, entre ellos el gimnasio de musculación, el área terapéutica, las sesiones de aerobios y masajes, y la sauna. Esta última, sin embargo, estuvo cerrada durante cinco años y se reactivó por el esfuerzo de los propios profesores, aseguró el licenciado Ricardo Ferrer.

“Los aerobios tienen la mayor demanda, los practicantes trabajan hasta la noche, pero los problemas con el audio y la iluminación nos afectan muchísimo. En cualquier momento las áreas quedarán a oscuras”, reconoció el director de la entidad Luis Enrique López.

Noel Sayú Vega, licenciado en Cultura Física, lamentó la carencia de equipos en el gimnasio, y aseguró que los existentes son reparados por ellos mismos, con la ayuda de quienes llegan a ejercitarse.

“En el 2013 se arreglaron y pintaron un grupo de áreas, pero la falta de grúa impidió llegar a paredes más altas. Se impermeabilizó el techo en lugares donde íbamos a perder los pisos de madera, y se mejoró la cancha principal. Ahora tenemos nuevos problemas, pues se levantó un caballete y al llover se moja el tabloncillo, el cual ya muestra zonas muy afectadas”, expresó Enrique López.

Cuidados intensivos para la McKenzie

Los 34 trabajadores de la sala polivalente Leonardo McKenzie Grant, de Las Tunas, ofrecen cuidados intensivos a un recinto que cumplirá 26 años en junio próximo. Su director Alfonso Ávila Gómez contó que la edificación nunca ha sido objeto de reparación capital, pero que están pendientes de cada detalle y “no dejamos acumular problemas”. Su

estado constructivo solo lo comprometen algunos agujeros en una esquina del techo, los cuales “no interfieren en eventos ni dañan la cancha, pues inventamos un techo portátil de zinc para impedir el impacto de la lluvia”, añadió.

“Todavía conservamos y empleamos la alfombra original. Cuando el tabloncillo requirió arreglos la madera estaba guardada. Tenemos buen nivel de luces, un gimnasio conservado, pero jamás hemos poseído audio propio”, agregó Ávila.

Crítica situación en Granma

En el territorio granmense no existe una polivalente en sentido estricto. Lo más parecido a ello es la deteriorada sala 12 de Enero levantada en Bayamo hacia el año 1982. “Su estado constructivo es pésimo, nunca ha sido reparada integralmente. Sufriremos el derrumbe de varias planchas de fibrocem, se mojó el tabloncillo y está lleno de huecos. Hay una franja abierta por donde la lluvia penetra. Hemos perdido varios aparatos de gimnasia artística, el deporte principal que acoge la institución”, explicó su director Roberto Medina.

No hay audio, las luminarias están dañadas y también presentan problemas los cuatro dormitorios anexos, la cocina comedor, las oficinas y las gradas, con capacidad para mil 200 espectadores. “Existe un proyecto de reparación total, pero no acaba de iniciarse, solo hemos recibido algunos materiales”, señaló Medina.

La Urgellés, entre avances y esperas

La sala polivalente Alejandro Urgellés sufrió severas afectaciones durante el paso del huracán Sandy, a finales del 2012. La actual situación evidencia progresos en su rehabilitación y algunos obstáculos para avanzar más rápidamente.

Iliana Usuamintiaga, directora del centro, resaltó el mejoramiento del lunetero, la sustitución del falso techo en el lobby y las labores de enchape en el pantry y las cocinas. Sin embargo, no ha sido posible localizar las tuberías de PVC de 110 cm, imprescindibles para restablecer el colapsado sistema hidráulico del lugar.

La cubierta sufría daños antes de Sandy, pero los fuertes vientos arrancaron la capa metálica superior y el aislante de poliespuma. Por fortuna, la zona central del tabloncillo no se moja, pero los laterales sí y ello pone en peligro las reparaciones realizadas al inmenso plato de madera, aún sin pintar por esta razón. La empresa Cometal fabrica en estos momentos la nueva teja a instalar en el ala izquierda de la armazón, cuya cubierta actual se empleará entonces para restablecer la otra parte de la estructura.

Las cabinas de transmisión y las pizarras electrónicas están fuera de servicio, el audio muy afectado y la iluminación no es moderna. La corrosión ataca desenfrenadamente las rampas de acceso del público y el anticorrosivo disponible no alcanza para intervenir en ellas completamente. Las oficinas administrativas siguen dañadas. Nueve de los 14 gimnasios están en condiciones de funcionar.

Según la directiva, la fecha de reapertura de la Urgellés, según cronograma, es el 25 de julio del 2015, en ocasión del 500 aniversario de la ciudad.

Bronce para Torres-Báez en Szeged

Serguey Torres y Rolexis Báez conquistaron la única medalla de Cuba (bronce) en la Copa del Mundo de Szeged, Hungría, cita a la que asistieron más de 350 piragüistas de 88 países.

Nuestra dupla entró tercera el domingo en la final A de la canoa biplaza a 200 metros, con tiempo de 37.691 segundos. El título fue ganado por los alemanes Stefan Holtz y Robert Nuck (37.175) y la presea de plata por los locales Peter Nagy y Adam Lantos (37.595).

Torres y Báez llegaron igualmente a las finales A de los 500 y mil metros, en las cuales acabaron en los puestos sexto (1:43.403 min.) y séptimo (3:50.515 min.), respectivamente, según cable de la AIN.

El singlista Juan Carlos Bulnes ancló noveno en la final A de la canoa monoplaza a mil metros (4:13.409 min.), bien distante del campeón de la prueba, el alemán Sebastián Brendel (4:02.537). En los 500 metros fue segundo de la final B con crono de 1:53.246 min.



El otro representante cubano, el kayakista Maikel Zulueta, dominó la final C (lugares del 10 al 27) del K-1 a mil metros, en tiempo de 3:49.221 minutos. | RD

Silva impone récord contra el viento



| foto: Heriberto González

Pese a constantes rachas de viento, la pertiguista Yarisley Silva implantó este domingo un nuevo récord para el Memorial Barrientos, al superar la altura de 4.60 metros en el Estadio Panamericano de La Habana.

La pinareña falló en su primer salto sobre 4.40 m, pero en el siguiente los consiguió para igualar el límite

de la justa, en su poder desde el año 2009. A continuación derribó una vez la varilla ubicada a 4.60 m, antes de conseguir el registro ganador. La monarca mundial bajo techo en esta temporada quiso que la tarde dejara un mejor sabor, mas no pudo con los 4.75 m en tres intentos.

“El viento es un factor que golpea mucho aquí, nos desequilibra cuando vamos a cruzar la varilla. No estoy contenta con este resultado, pues 4.60 m es una altura lograda por mí en muchas ocasiones. Esperaba un poco más, pero no pudo ser”, declaró Silva.

Con respecto a la preparación, alegó que a principios de año tuvo muchas afectaciones en el entrenamiento, y que pese a imponerse en el Mundial de Sopot, le fue muy difícil competir allí, pues no estaba bien en el aspecto físico y ello la afectó psicológicamente.

“En la Liga del Diamante voy a luchar hasta el final, puedo obtener resultados importantes, me siento bien en las prácticas y pienso llegar en mejores condiciones a los próximos eventos”, concluyó.

La sorpresa de la tarde salió de las piernas de la jovencita Sahily Diago, quien con apenas 18 años de edad detuvo los relojes en 1:57.74 minutos en los 800 metros, con lo cual quebró el récord de Ana Fidelia Quirot para estas lides, impuesto en 1997.

En el triple salto salió victorioso Ernesto Revé (16.74 m), seguido por Lázaro Martínez (16.50 m) y Andy Díaz (15.58 m). También vale destacar la actuación de José Gaspar en los 400 metros planos, al imponerse con tiempo de 50.65 segundos, por delante de Yosmany Marrero (52.15 seg.) y Leandro Zamora (52.17 seg.). | Alain Mira López, estudiante de Periodismo

Quinto mundial en 4x400 metros

La posta cubana del 4x400 metros, integrada por William Collazo, Raidel Acea, Adrián Chacón y Yoandys Lescay, finalizó quinta la víspera en el Primer Mundial de Relevos de la IAAF, con sede en Bahamas. Los nuestros marcaron 3:00.61 minutos y entraron por detrás de las cuartetas de EE.UU., Bahamas, Trinidad y Tobago y Gran Bretaña, por ese orden. | RD

Ola francesa arrasa Villa de La Habana

El equipo francés de florete masculino conquistó la medalla de oro en la Copa del Mundo Villa de La Habana, al derrotar en la final al potente seleccionado ruso con pizarra de 45-38, labor que completaron tras bregar contracorriente en sus primeros enfrentamientos de este domingo en las pistas de Pabexpo, en la capital cubana.

Los galos tuvieron una clasificación difícil, solventada por el oportuno Erwan Lepechoux (número 26 del mundo), autor de las dos remontadas más extraordinarias de la tarde: una frente a Polonia cuando su equipo perdía 41-44, y la otra contra Italia, al derrotar 15-1 a Andrea Baldini en el último asalto, cuando los italianos venían 40-30 y parecía que la diferencia sería irreversible.

Sobre su desempeño, Franck Boidin, entrenador de Francia, aseguró que “debemos quitarnos el sombrero ante Lepechoux en semifinales, quien hizo el extra de los campeones”.



| foto: José Raúl Rodríguez Robleda

El preparador europeo tuvo palabras de elogio para su equipo, en especial para el joven Enzo Lefort, quien “tiene un gran futuro por delante y nos hace recordar el estilo de grandes floretistas cubanos”.

Además, Boidin explicó que la táctica para esta final ante rivales tan exigentes se basó en “la agresividad y estar en constante movimiento

para mantenerlos bajo presión”; en tanto, aseguró que para el venidero campeonato europeo las expectativas están centradas en “buscar una medalla, aunque sabemos que el nivel es muy elevado y tendremos rivales de mucha fuerza como Rusia, Italia y Polonia”.

En la discusión del bronce el plantel estadounidense, con hombres como Race Imboden y Gerek Meinhardt —dos y tres del ranking mundial—, dispuso cerradamente (45-42) de Italia, en lo que bien puede calificarse como una “segunda final”, por la calidad de los tiradores que se enfrentaron en los duelos.

Cuba no pudo avanzar de la primera ronda de competencias por equipos, al caer a primera hora ante Venezuela (44-45) y concluir su actuación en el último escaño (17). Dicho resultado no sorprendió, especialmente si tenemos en cuenta que en el certamen individual los anfitriones no consiguieron incluir a ningún esgrimista en la ronda de 64 tiradores. | Julio Batista Rodríguez

| 25 de Mayo, Día de África

Fin victorioso de la Operación Carlota

| Jorge Risquet Valdés

El 25 de mayo es el Día de África, adoptado por la Organización de la Unidad Africana (OUA), hoy Unión Africana, desde la segunda mitad del pasado siglo XX.

También es el Día del victorioso regreso definitivo desde el continente ancestral de las tropas internacionalistas cubanas, ocurrido el 25 de mayo de 1991, final glorioso de la Operación Carlota.

Como es conocido, el 11 de noviembre de 1975 era la fecha acordada para el fin del secular dominio colonialista portugués en Angola y su nacimiento como república africana independiente.

Semanas atrás, correspondiendo a una solicitud del Mpla, medio millar de instructores militares cubanos, en cuatro escuelas de reclutas abiertas en diversos puntos del país, entrenaban a millares de jóvenes angolanos que servirían en el ejército de la república a punto de nacer.

Mas los Gobiernos, tanto el de Estados Unidos como el de Sudáfrica, en complicidad con el régimen de Mobuto en Zaire, desarrollaban sus planes criminales para impedir que los patriotas del Mpla, encabezados por el presidente Agostinho Neto, asumieran el poder en la naciente república, fraccionar el inmenso y rico territorio en republiquetas dirigidas por títeres contrarrevolucionarios del Fnla y la Unita, al servicio del imperialismo yanqui y del régimen del apartheid.

Estaban en marcha acelerada las operaciones secretas Iafaaturi de la CIA y Savannaa del Gobierno de Pretoria.

Mobuto, facilitador imprescindible del criminal plan, no identificaba con nombres en clave sus operaciones, sino en cifras: 50 millones de dólares USA.

En el mes de octubre tropas zairotas, bandas del Fnla y mercenarios blancos avanzaban desde el norte y se acercaban a Luanda. Desde el sur, partía de la colonia sudafricana de Namibia una columna del Ejército de Pretoria, de 4 mil efectivos, con blindados y tropas regulares, completadas con infantería de bandidos de la Unita y el Fnla.

El objetivo de ambas invasiones: ocupar Luanda antes del 11 de noviembre y sustituir a las fuerzas portuguesas en retirada definitiva a su país, implantar un Gobierno fantoche Fnla-Unita, aplastar al Mpla y luego fraccionar el territorio angolano y distribuirse el rico botín de petróleo y diamantes, tierras fértiles y caudalosos ríos.

La columna sudafricana llegó a la provincia de Benguela donde radicaba una de las cuatro escuelas de reclutas, al comenzar noviembre.

Un destacamento de 17 instructores cubanos y dos centenares de reclutas angolanos sostuvieron el primer combate contra los invasores. Le produjeron a los racistas cuantiosas bajas que estos nunca revelaron.

Por primera vez, sangre angolana y cubana, derramada en combate frente al apartheid regó el suelo de Angola. Tuvimos muertos, heridos y desaparecidos.

Al día siguiente, un segundo combate en otra dirección del avance de los racistas les hizo comprender que la marcha hacia Luanda no sería un paseo.

La noticia de estos acontecimientos llegó a Cuba el 4 de noviembre. Mientras se decidía la respuesta de conjunto, un avión Britannia con un centenar de instructores de cañones, morteros, antiaéreas y de artillería reactiva múltiple BM21 partió hacia Angola. Llegó a Luanda el día 7.

Ese mismo día el Comandante en Jefe despidió al Batallón Especial del MININT, que partió en composición de compañía por vía aérea. La primera llegó a Luanda el día 9, en las semanas siguientes del mes llegarán las otras.

Un barco cubano anclado en el puerto congolés de Punta Negra zarpó con una poderosa carga de artillería, entregada por la URSS al Mpla, incluyendo los poderosos BM21. Llegó a Luanda el día 7 de noviembre.



Fidel, Neto y Raúl.



Combatientes internacionalistas cubanos en Angola.

Días más tarde, en tres barcos mercantes cubanos partiría un regimiento de infantería y llegaría a Luanda a fines de noviembre.

El 10 de noviembre se produjo el combate de Quifundongo, 23 kilómetros al norte de Luanda. Tropas de las Fapla, unidades de artillería con instructores cubanos, alumnos e instructores de la Escuela de Reclutas de Dalatando, propinaron tan aplastante derrota a los invasores, que desde entonces emprendieron la retirada hacia el norte rumbo a Zaire.

En las primeras horas del 11 de noviembre, el presidente Agostinho Neto proclamó en Luanda ante

una muchedumbre enardecida de patriotismo, el nacimiento de la República Popular de Angola.

Las tropas sudafricanas enfrentadas por las fuerzas angolano-cubanas de Benguela, habían podido avanzar poco. No pudieron cruzar los puentes destruidos del río Queve, a más de 200 kilómetros de Luanda.

Mientras, en Cabinda, el asalto de las tropas élite de Mobuto y sus acólitos del Flec fueron aplastados en los días 10, 11 y 12 por reclutas angolanos e instructores cubanos de la escuela creada el mes anterior.

Se salvó la República Popular de Angola del múltiple plan de desmembrarla y someterla a los monopolios de Estados Unidos y Sudáfrica.

Durante más de 15 años se prolongó aquella Operación Carlota, bautizada en homenaje a la esclava africana rebelde sacrificada en Triunvirato —Matanzas— en 1843 por los colonialistas españoles. Un total de dos mil 77 combatientes internacionalistas cubanos ofrendaron sus vidas en Angola.

No es posible en este artículo describir toda la heroica actuación de las tropas cubanas, algunos de cuyos hechos más trascendentes fueron: Cassinga, Cangamba, Zumbe, Cuito Cuanavale, Calueque.

A lo largo de 30 años, como ha expresado el Comandante en Jefe, “381 mil soldados y oficia-

les han montado guardia o han combatido junto a soldados y oficiales africanos en este continente, por la independencia nacional o contra la agresión exterior...”

Si sumamos los colaboradores civiles cubanos que han prestado y prestan sus servicios en África, hace años sobrepasamos el medio millón. Más de un millón de esclavos africanos fueron traídos a Cuba a lo largo de cuatro siglos.

Seguiremos pagando una deuda involuntaria. Los esclavistas que la contrajeron, nunca la pagarán; ni siquiera la reconocen.

Poroshenko, virtual presidente de Ucrania



otorgaron a Poroshenko el 55,9 % de los votos.

El llamado rey del chocolate, por el control de millonarios activos en el sector de las confituras, fue el favorito de la liza con más de 30 puntos de ventaja sobre la ex primera ministra Yulia Timoshenko.

Según los resultados preliminares, Timoshenko se ubicó segunda con 12,9 %, seguida del político radical y aliado Oleg Lyashko, quien obtuvo presumiblemente el 8 % de los sufragios.

Con los porcentajes más altos sobresalieron las regiones de Lvov (occidente) y Kiev, mientras los más bajos indicadores de participación se reportaron en Járkov y Odessa.

Al intervenir en la primera rueda de prensa, como virtual ganador de las justas presidenciales, Poroshenko consideró que cuando la crisis abarca también al parlamento, la única salida son los comicios, los cuales deben celebrarse este año, agregó. | PL

Kiev.— El virtual ganador en las elecciones presidenciales ucranianas, Piotr Poroshenko, llamó este domingo a comicios legislativos este año en la Suprema Rada (Parlamento unicameral), como salida a la crisis de institucionalidad que vive el país, en medio de una confrontación armada.

Las encuestas a boca de urna realizadas a escala nacional por un grupo de entidades académicas

Reforma tributaria chilena en la mitad de la balanza

Financiar un cambio profundo en la educación chilena, como la población exige en grandes protestas sociales, es uno de los principales objetivos de la reforma

Odette Díaz Fumero, estudiante de Periodismo

La reforma tributaria impulsada por la presidenta Michelle Bachelet en Chile se promueve como el pilar de su ambicioso programa social y de una concepción fiscal que tiene como eje la redistribución del ingreso.

En términos financieros, el proyecto busca aumentar la recaudación anual en 8 mil 200 millones de dólares, los cuales se destinarán a sufragar el impulso a la educación pública y gratuita, la salud y otras necesidades sociales, y a liquidar el déficit heredado de la anterior administración.

La cifra equivale a tres puntos del producto interno bruto (PIB) de este país de más de 17 millones de habitantes, que crece a un ritmo anual de 6 por ciento. Los impuestos aportan 80 % de los ingresos del Estado.

Bachelet, quien regresó al poder el 11 de marzo tras gobernar el país entre el 2006 y 2010, asegura que la reforma permitirá a Chile ser una “sociedad cohesionada, democrática y justa” porque ayudará a avanzar en equidad, “mejorando la distribución del ingreso” bajo la premisa de que quienes ganan más, paguen más.

El economista Gonzalo Durán, de la Fundación Sol, explicó a la agencia IPS que “es la primera vez en 30 años

que se le cambia la filosofía al sistema de impuestos en Chile, que hasta ahora mantenía implícito que el gravamen es un robo del Estado hacia los que más tienen”.

La reforma precisa que el 2,5 % del PIB provendrá de las modificaciones a la estructura tributaria, especialmente con la eliminación del Fondo de Utilidades Tributarias (FUT), creado en 1984 por la dictadura del extinto Augusto Pinochet.

El medio punto restante lo aportarán medidas contra la evasión fiscal y la elusión, el uso de resquicios legales para reducir la contribución al fisco. Solo en el impuesto a la renta, se calcula que el escape es del 46 por ciento.

El FUT es un mecanismo muy criticado y único en el mundo que permite a los empresarios y accionistas tributar únicamente por las utilidades que retiren de las compañías, bajo el supuesto de promover el ahorro y la reinversión en ellas. Ha facilitado, además, que en los últimos 30 años dejaran de ingresar a las arcas del Estado casi 270 millones de dólares.

Su eliminación se hará efectiva a partir del 2018, cuando los empresarios y accionistas pasen a pagar impuestos si existieran ganancias, las retiren o no.

El proyecto es fundamental dentro del plan de gobier-



| foto: El Mercurio

no de Bachelet, que lo presentó el pasado 31 de marzo. Incluye más de 30 cambios al sistema vigente. Entre los más relevantes se destaca el aumento gradual del impuesto a las empresas, del 20 al 25 por ciento.

Pero también tiene grandes omisiones; por ejemplo, la preservación del impuesto integrado, que en la práctica transforma el monto que pagan las empresas en un adelanto, un prepagado al tributo que deben efectuar sus propietarios.

No se modifica el impuesto al valor agregado (IVA), la principal fuente de recaudación tributaria chilena, que en el 2013 aportó el 48,6 % de los ingresos fiscales, seguido por el gravamen a la renta, con 39,5 %, impuesto al consumo que toca a todos por igual y trata similarmente por actividades comerciales y derechos básicos, como educación y salud.

La reforma tiene detractores, principalmente de la

A segunda vuelta elecciones en Colombia

Bogotá.— El candidato por el Centro Democrático, Oscar Iván Zuluaga, acumuló este domingo el mayor número de votaciones en la primera vuelta de los comicios presidenciales con el 29,26 % hasta el momento, reportó Prensa Latina.

En el boletín número 10 difundido preliminarmente por la Registraduría, Zuluaga llevaba entonces la ventaja con el 29,26 % (3 millones 370 mil 590 votos) seguido por Juan Manuel Santos con 25,48 % (2 millones 950 mil 620), sin embargo, al no alcanzar la mitad más uno para proclamarse ganador, tendrá que enfrentarse el próximo 15 de junio a una segunda vuelta con el candidato-presidente Santos, quien finalmente registró el 25,9 por ciento.

Según el informe de la Registraduría, se contabilizaron hasta el momento el 98,71 % de las mesas, para un total de 13 millones 109 mil sufragantes de un número de más 32 millones habilitados para votar.



Visión sindical

Logran acuerdo salarial

Ciudad Panamá.— Los maestros de las escuelas públicas de Panamá llegaron a un acuerdo con el Gobierno para poner fin a un mes de huelga en demanda de un aumento salarial, informó una fuente sindical. Los maestros estaban en paro desde el pasado 21 de abril y algunos en huelga de hambre desde hacía nueve días. El acuerdo también establece cambios al plan de reformas a la educación que quiere ejecutar el Gobierno, la recuperación de los días de clase perdidos y la ausencia de represalias a los docentes. El año pasado 20 mil estudiantes de primaria y secundaria se afectaron durante casi un mes por paros y protestas de los maestros. | AFP

Desesperada situación de huelguistas

Marikana, Sudáfrica.— Más de cuatro meses de huelga por mejoras salariales, en el cinturón del platino, a unos 130 kilómetros de Johannesburgo, han puesto al borde de la desesperación a cerca de 70 mil sindicalistas de la Asociación de Mineros y de la Construcción. Los huelguistas reclaman un sueldo mínimo. El ofrecimiento de un aumento del 10 % no fue aceptado por el sindicato. Las consecuencias del paro llegan también a la provincia sudafricana del Cabo Oriental y a países como Lesoto o Mozambique, lugares de procedencia de muchos mineros de Marikana. | EFE

Crean en China 4,73 millones de empleos

Beijing.— China anunció la creación de enero a abril de este año de 4,73 millones de nuevos puestos de trabajo, un poco más que en igual período del 2013. La información brindada por el Ministerio de Recursos Humanos y Seguridad Social indica que el mercado laboral crece de forma estable y que a fines de marzo el desempleo urbano se mantenía al 4,08 por ciento. Xin Changxing, viceministro de Recursos Humanos y Seguridad Social, aseguró que el mercado laboral chino ha demostrado su resistencia pese al lento avance de la economía nacional y está tratando de crecer para asegurar el justo pleno empleo. | PL

Amenazado mercado laboral

Santiago.— El escenario económico latinoamericano en el 2014, con una tasa de crecimiento estimada de 2,7 %, es poco auspicioso para la evolución del mercado laboral en la región, advirtieron la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) y la Organización Internacional del Trabajo (OIT) y añadieron, que la tasa de desempleo se ubicó en el 2012-2013 en 6,2 por ciento. Según el documento, la debilidad del crecimiento económico se reflejó ya desde el 2013 en un enfriamiento de la demanda laboral y el empleo asalariado. Los jóvenes fueron el grupo más afectado ya que su desempleo aumentó entre el 2012 y 2013 de 14,0 % a 14,3 % comparado con el de los adultos, cuyo nivel de desocupación fue 3,2 veces menor, indicó el referido texto. | Notimex

| Aniversario 500

Resurrección al centro de Cuba

De manos trabajadoras y a orillas del Yayabo revive una ciudad...

Por estos días en que los andamios remarcaban las molduras en muchos edificios espirituanos, trabajadores todos componen la hornada dispuesta a restaurar la villa fundada por Diego Velázquez, ya cercana a su medio milenio de existencia.

Sin embargo, quienes integran el Sindicato de la Construcción llevan protagonismo por la entrega y la esencia misma de su labor. Ha correspondido a esas manos el honor de ver en cada pared, plazuela o institución restaurada, la cara rejuvenecida de la urbe que protege las reminiscencias de casi cinco siglos de historia.

“Las empresas de Construcción y Montaje y la provincial de la Construcción han asumido ejecuciones y reparaciones de obras valiosísimas, tanto a nivel social como cultural; entre ellas el Paseo Norte, la Avenida de los Mártires y el Parque Central Serafín Sánchez.

“El resarcimiento casi capital del hogar de ancianos municipal, la conversión de cuarterías en viviendas y la pintura de algunas fachadas de edificaciones ubicadas en el centro histórico corrieron a manos de cooperativas como Lapinet y Sasha, o sea, que también los trabajadores por cuenta propia suman fuerzas en este movimiento de resurrección que vive el Espíritu Santo”, informó Raúl Fernández, secretario del buró provincial del Sindicato de la Construcción.

Destacó, además, el quehacer de los arquitectos de la comunidad, encargados de conformar la carta de colores para determinar las tonalidades aplicadas a los frentes de viviendas y entidades, así como el compromiso de los obreros de la planta de asfalto para elaborar, transportar y sellar el material que renovará algunas arterias de la ciudad. | Elisdany López Ceballos



El esfuerzo de los trabajadores de la Construcción está presente en la pintura de más de 4 mil fachadas. | fotos: Vicente Brito



El Parque Central Serafín Sánchez es una de las obras a cargo de los trabajadores del mencionado sector.

| Puerto Carúpano



Aportan más de 18 mil pesos por pronto despacho

En lo que va del presente año, los 234 trabajadores de la empresa de servicios portuarios Carúpano han ahorrado a la economía nacional 18 mil 800 pesos por concepto de pronto despacho.

Para alcanzar esos dividendos, el colectivo laboral de este enclave, ubicado en el norteño municipio tunero de Puerto Padre, sobrecumple en la etapa el plan de exportaciones de carga general, indicador que incluye azúcar a granel y ensacada, y palanquillas de acero al carbono.

Según dijo a la prensa el ingeniero José Musa Guntín, director general de la empresa, han superado en 13 mil 600 toneladas el compromiso de exportación de azúcar a granel en la presente contienda; mientras, de este mismo producto ensacado el plan se sobrecumple en 200 toneladas.

Este desempeño cuantificado en término de valores financieros reporta 2 millones 801 mil pesos a la economía global, cómputo que sobrepasa en 500 mil pesos la meta fijada hasta este período, y les reporta ganancias por encima del millón 423 mil pesos.

El costo de producción de venta por peso invertido tuvo un comportamiento de 55 centavos, al tiempo que la productividad del trabajo y el salario medio, indicadores claves en la eficiencia empresarial y presupuestada, verificó una positiva correlación.

El directivo destacó el aporte del 2 % de la estimulación en divisa que reciben los 234 trabajadores para financiar el Programa Materno Infantil.

A la instalación le tributan centrales de Holguín y del norte-centro de Las Tunas, y los aceros de la zona industrial del territorio, además de otras cargas destinadas al mercado foráneo.

El ingeniero Musa Guntín consideró que la temprana ejecución de las cifras previstas responde a la unidad del colectivo: administración, Partido, UJC y sindicato, en función de ejecutar las tareas planificadas.

Luego de cumplir el programa de exportaciones hasta la fecha, ahora el colectivo encamina sus esfuerzos hacia la materialización de la planificación prevista para el 2014. | Jorge Pérez Cruz y Freddy Pérez

| Guantánamo

Más jóvenes en el sector no estatal

Desde que a finales del 2010 entrara en vigor la nueva apertura al trabajo por cuenta propia crece, ininterrumpidamente en Guantánamo, la incorporación de jóvenes en diferentes actividades. En la actualidad, la más oriental provincia de Cuba alcanza una cifra cercana a los 8 mil trabajadores menores de 35 años en el sector no estatal.

Hasta la fecha suman más de 12 mil 400 los guantanameros registrados con licencias como cuen-

tapropistas, y de esta totalidad el 62 % son jóvenes incorporados a las diferentes modalidades de empleo con predominio de las actividades propias del comercio y la gastronomía, y el transporte.

De los jóvenes que laboran en el sector no estatal en toda la provincia más del 70 % nunca tuvo un vínculo laboral anterior, hecho que permite apreciar su aceptación a esta modalidad laboral como nueva fuente de empleo. | Rodney Alcolea Olivares